

**PANEL 1**  
**09:00-10.30**

**Violencia juvenil en América Latina: Problemas y soluciones**

Moderador:

**Arlene Tickner**, codirectora del OCCO

**Crimen Organizado y Juventud en Brasil: gobernanza criminal híbrida y el Comando Vermelho en la favela de Salgueiro, Río de Janeiro**

**Tiago Rodrigues y Júlia Quirino**, Universidade Federal Fluminense (BRASIL)

Desde los años 1980, grupos del narcotráfico en Río de Janeiro han establecido zonas de gobernanza en comunas (favelas) donde organizan los negocios ilegales a que se dedican, en especial, el tráfico de drogas. Una literatura más tradicional sobre la gobernanza criminal en Brasil ha subrayado el rol paraestatal de dichos grupos sobre las poblaciones de sus zonas de actuación. Sin embargo, el análisis de la gobernanza ejercida por el más antiguo y más grande grupo ilegal de Río, el Comando Vermelho (Comando Rojo), enseña modos bastante más débiles de intervención sobre las poblaciones de los barrios bajo su control. Esta comunicación estudia las prácticas de gobernanza del Comando Vermelho sobre los adolescentes en la comuna de Salgueiro en la zona metropolitana de Río de Janeiro. A partir de una investigación de corte empírico durante el período de la pandemia de COVID-19 (marzo de 2020 – octubre de 2021), confrontamos los hallazgos respecto a la relación entre el CV y los adolescentes de la comuna con investigaciones contemporáneas testando el concepto de “gobernanza criminal híbrida”.

**El largo brazo del crimen. Modos de desvinculación de las pandillas callejeras en Centroamérica**

**José Miguel Cruz**, Florida International University (EEUU)

En algunos países, pandillas y grupos criminales establecen sistemas de gobernanza a nivel local. En esas situaciones, ¿cómo se las arregla un pandillero para dejar estos grupos y abandonar la vida criminal? Basado en un estudio comparativo con las pandillas en Centroamérica, este estudio sostiene que los modos de desvinculación de las pandillas dependen de ciertas características de la pandilla. La forma en que un pandillero decide abandonar el grupo depende de dos factores: la estructura organizativa del grupo y su alcance territorial. Estas características determinan las oportunidades que enfrentan los miembros de las pandillas cuando deciden salirse del grupo. El estudio identifica tres formas distintas de desvinculación de las pandillas: conversión religiosa, permiso secular y abandono. Este artículo se basa en más de 2,200 entrevistas con pandilleros y expandilleros en El Salvador, Honduras y Guatemala. El estudio subraya el papel de la gobernanza de las pandillas en la configuración de las posibilidades de los pandilleros de desistir de la vida criminal

## **Mujeres, juventud y organizaciones criminales: discutiendo cómo prevenir su ingreso al mundo criminal**

**Carolina Sampo**, Universidad Nacional La Plata (ARGENTINA)

Aunque las mujeres son invisibles o han sido invisibilizadas al interior de las estructuras criminales, esto no significa que no cumplan un rol importa en torno a las actividades del crimen organizado. Por el contrario, de un tiempo a esta parte, han sido identificadas como centrales para la trata de personas y han ganado relevancia como "lavadoras". Sin embargo, en la mayoría de los casos el ingreso a las organizaciones criminales se da a temprana edad, de allí que sea necesario discutir que podemos hacer para evitar que sean cooptadas y utilizadas por las distintas estructuras criminales, particularmente en nuestra región.

## **La ecología de violencia y silencio: la posición y el papel de las mujeres dentro y alrededor de las maras y pandillas en Honduras**

**Ellen van Damme**, KU Leuven (BÉLGICA)

Este estudio de doctorado investiga la posición y el papel de las mujeres dentro y alrededor de las maras y pandillas en Honduras a través de un marco ecológico de violencia. Al implementar una perspectiva feminista en el estudio de las mujeres en gran parte dominado por los hombres, muestro que el estudio de las mujeres dentro y alrededor de las maras y pandillas en Honduras es innovador. Los estudios sobre mujeres dentro y fuera de las maras y pandillas son nuevos, tanto como la implementación de un marco ecológico al estudiar el fenómeno. Sostengo que las experiencias de violencia de las mujeres son silenciadas activamente por la narrativa patriarcal dominante que en gran medida atribuye toda la violencia a las maras y pandillas, silenciando así otros tipos de violencia, como la violencia doméstica. Sugiero que la posición y el papel de las mujeres, dentro y alrededor de las maras y pandillas, se puede estudiar y comprender mejor a través de un marco ecológico, al que me refiero como "la ecología de la violencia y el silencio". Dentro del marco ecológico, miro las diferentes posiciones y roles de las mujeres dentro y alrededor de las maras y pandillas a nivel de la sociedad, la comunidad, la familia y el individuo.